

tate des « applaudissements convenables » et selon les quartiers un « enthousiasme modéré », « beaucoup de bienveillance mais peu d'acclamations », de « franches acclamations » et une « vive sympathie ». Pourtant les agents secrets se démènent activement et font même « plus de zèle » que ne le désireraient leurs chefs d'équipe. Berger est signalé pour sa madresse insigne. Il faisait connaître dans la foule « l'emploi auquel il avait été désigné en disant qu'il ne savait pas ce que la Préfecture lui donnerait pour acclamer S. M. l'Impératrice et le Prince Impérial ». Cette naïveté est délicate, et le nommé Berger ne paraissait pas en avoir conscience, car il eut soin de faire son propre éloge en ces termes :

« J'ai constaté qu'au moment du passage de S. M. bon nombre de spectateurs m'ont imité dans tous les rangs en criant avec enthousiasme : *Vive l'Impératrice, Vive le Prince impérial.*

« J'ai suivi le cortège jusqu'à la place de la Comédie et là j'y ai passé de longues heures à pousser les mêmes vivats qui ont été presque toujours imités par la foule nombreuse qui a stationné toute la soirée sur cette place comme sur celle des Terreaux. Le lendemain et aujourd'hui jusqu'à la gare j'ai suivi Sa Majesté dans presque toutes les promenades et ai fait mon devoir jusqu'au bout au dernier moment ».

L'homme était consciencieux s'il était naïf, et il avait de l'orthographe, à la différence de beaucoup de ses collègues dont il serait vraiment regrettable de ne pas citer la prose. Trois d'entre eux ont collaboré à la rédaction de ce bref compte rendu :

« Rue Terme, plusieurs coups de sifflets ont été donnés.

« Rue Sala, plusieurs coups de sifflets ont été donnés.

« Le 25 à l'antres du pont tilsis il des person qui on dit à voix basse que les affaire von tres mal.

« Le 26 pas de nouveaux.

« Le 26 rue Bourbon grand apladissement dans tous le parcours jusqu'à la gare ».

Laboret fils n'a pas besoin de collaborateurs pour traduire ses impressions :

« Aux palet des art beauquoux des crix de vive l'imperatrice et prince imperial, aux parc de la tete d'or pas beauquoux, aux boultvar de lampe-